

HABLEMOS CLARO

NOTAS

EJEMPLO

No obstante el conocimiento que uno tiene de los hombres y de las cosas,—de las cosas de los hombres y de los hombres-cosas,—pasma ver el desenfa- do de ciertas gentes al erigirse—ellos que que fueron agentes de todas las prevaricaciones, profesionales y políti- cas—en definidores de las esencias li- berales, cuando no en árbitros de deli- cadas cuestiones de ética impercepti- bles a su sensibilidad.

Y es que vivimos momentos de un confusio nismo tal, que la paradoja quie se ser paradigma, el contraste intenta trastocar el sentido natural de las co- sas, reclamando para sí la facultad de juzgarlas razonablemente... Y si no triunfa de hecho la sinrazón o la per- versidad, no es, sin duda, porque el actual momento no se muestre propi- catorio al estrépito y a la mendacidad de los irrazonables y de los perversos.

A quien no espanta ver a los hom- bres que hace cuatro días comerciaban con la dignidad de un pueblo, en pac- tos y acuerdos vergonzosos, que lucha- ron en contra de la República en los gloriosos comicios del 12 de Abril, que, conscientes de su fracaso, prometie- ron públicamente hundirse con la nave de la monarquía, que embargaron des- piadadamente las más sanas rentas municipales queriendo producir la as- fia económica del Ayuntamiento no pu- blicano, que tan conocidos, en fin,

son del sufrido pueblo que a duras pe- nas les soporta, venir ahora haciendo aspavientos monjiles y condenando acre- mente supuestas concomitancias cuya realidad no existe sino en el tenebroso deseo de los confusionistas.

Hablemos claro. Han sido dos los Al- caldes republicanos que se sentaron en el sillón presidencial con votos upe- tistas; Zafra, el único alcalde socialis- ta, pudo serlo por los sufragios upetis- tas; Serrano, candidato radical—apar- te apreciaciones de orden interior, es decir, que afectan solo al partido,—no puede aceptar esos votos a juicio de un desacreditado politicastro, que lo aceptó todo y lo pidió todo—aún recor- damos ciertas cartas reproducidas en un periódico local—y de algún republi- cano, de inopinados fervores, que, por otra parte, niega su apoyo a los pro- pios republicanos.

Esto, sin contar la actividad que po- nen en la consecución de ciertas ayu- das, los mismos que fingen desdenar- las, nos hace reír a mandíbula batien- te de los unos y de los otros.

Los radicales, que pueden dar leccio- nes de consecuencia política a todos, absolutamente a todos sus detractores, sabrán en cualquier momento cumplir con su obligación.

De nosotros podemos decir eso. De los otros ya verán ustedes las cosas que tenemos que decir.

CONTRASTES

El vocerío separatista y una cuartilla de Lerroux

Unos cuantos nacionalistas enloque- cidos por el odio a España y a la Re- pública, han dado rienda suelta estos últimos días en Barcelona (—con el beneplácito o la ausencia de las auto- ridades y la Generalidad—) a sus ar- dores separatistas.

Por su oportuna y revelación de la grandeza de corazón de nuestro ilus- tre Jefe, copiamos, el siguiente párra- fo de una carta de D. Alejandro, que deben leer y meditar principalmente aquellos compatriotas nuestros que bla- sonando de federales no pueden ofre- cer como nosotros a la opinión la fide- lidad a los principios del federalis- mo al votarse en las Cortes Constitu- yentes el primer artículo del Código fundamental de la República Espa- ñola:

"Ya sabes de siempre que yo soy fe- deral y partidario de la autonomía de las regiones; pero mi espíritu fede-

ral no es de un federalismo que sepa- ra, de un federalismo que hostiliza a las demás regiones, de un federalis- mo que odia y divide; sino, por el con- trario, de un federalismo que une, que armoniza, que suma fuerzas, que no mengua ninguna personalidad que po- ne por encima de todas su suma y compendio como aspiración de las tra- diciones de la Raza y de la Historia y promesa de un porvenir como el que merece el conjunto de pueblos que ha- bita todo el solar de España. En tal sentido y con tal espíritu, yo soy tan ca- talanista como cualquiera, porque ese catalanismo es liberal, progresivo, re- publicano y español, del mismo modo que siento el patriotismo español co- mo una mezcla de sentimientos de amor a la libertad y a la personali- dad de todas y cada una de las regio- nes de nuestro país".

A. LERROUX

La finca en donde cazaba el ex rey

Córdoba.—Mañana llegará a esta ciu- dad el Director del Instituto de Re- forma Agraria, a fin de incautarse de la finca llamada Moratalla, propie- dad del Marqués de Viana.

Parece ser que se tropezarán con grandes inconvenientes en la incauta- ción, puesto que la finca está arrenda- da a la Remonta, previa autorización del Ministerio de la Guerra. La Re- monta se posesionó en aquellos luga- res hace dos días, habiendo enviado a una sección de caballería y cien potros.

En esta finca se celebraban cacerías con asistencia del ex rey en tiempo de la Monarquía.

Consejo de Ministros

Madrid.—A las once y media se reu- nieron los Ministros en Consejo, ter- minando la reunión a las dos y me- dia de la tarde. Los Ministros no hicie- ron declaración alguna.

NOTA OFICIOSA

Hacienda.—Aprobando la concesión de créditos extraordinarios para dotar los servicios concernientes al Tribu- nal de Garantías constitucionales.

Autorizando al Consejo del Asilo del Pardo para proceder a la consecución de un empréstito.

Agricultura.—Aprobando la crea- ción del Sindicato afrocerero, así como su reglamento.

UNA COMIDA

Ayer tarde se celebró en el Chalet una comida con que obsequiaron a la oficialidad del Submarino C.—1, sus compañeros de esta Base Naval.

En la reseña que de la sesión par- lamentaria del día 16 publica el dia- rio madrileño "Luz", leemos las si- guientes palabras pronunciadas por el Ministro de Obras Públicas, don In- dolencio Prieto, refiriéndose a los se- ñores Azorín y Ortega y Gasset:

"Grandes y pequeños filósofos han hecho converger sus críticas delicio- sas, sutiles, exquisitas, respecto a este plan. Yo distingo entre los peque- ños y los grandes filósofos; me son más simpáticos los pequeños, aquellos que acoplan su monóculo de observa- dor a minúsculos detalles de la vida poniendo en ello ciertos comentarios sutiles. Me aterra el gran filósofo, el que cree tener clavada una colosal va- rilla de acero en el ombligo, que en la otra punta de la varilla gira el Uni- verso y que su verbo prodigioso es- tá iluminando, como el sol, toda la capacidad universal, mientras un co- ro de papanatas dice: "¡Qué talento tiene este hombre!"

Y en el mismo número del referi- do diario "Luz", en su sección "Vila- nos en el aire", puede también leer- se lo que sigue, harto sabroso:

"Al oír lo de papanatas respondie- ron ruidosamente los diputados de la mayoría.

Mientras tanto, un espectador de buena fe, en la tribuna, exclamaba:

—¿Qué idea tiene ese hombre de lo que es un filósofo?

—Una idea de tonto—respondió otro espectador.

Y amuro un tercero:

—De tonto de circo."

¿Para qué más comentarios? La re- ferencia puede cerrarse fácilmente, aunque con una mezcla en el ánimo de sorpresa y de lástima.—C.

Más vale pájaro en mano...

El señor Largo Caballero es un hom- bre práctico.

Si en distintas ocasiones no hubiera demostrado ya que lo es, ahora, con ocasión de estudiar la fórmula que los ministros "están estudiando" "para quedarse", lo hubiera acreditado.

Porque así como los demás minis- tros están procurando, según dicen, una fórmula habilidosa para ir tirando unas cuantas semanas más, puesta la esperanza en volver, el señor Largo Caballero, que sabe que vale más pá- jaro en mano que cien volando, se opo- ne al planteamiento de la crisis.

El señor Largo Caballero no se expli- ca eso de irse voluntariamente. El se- ñor Largo Caballero no comprende que pueda uno dejar tan así un cargo de ministro, que tantas satisfacciones y tantos momentos gratos proporciona.

Además, eso de poder volver más tarde, no lo ve muy claro. En cambio, ve clarísimo que ahora es ministro y que, si se produce una crisis, dejará de serlo. Y eso no le gusta ni poco ni mu- cho.

Vale mucho pájaro en mano para un hombre así! Y cuando el pájaro es como es el que tiene en la suya el se- ñor Largo Caballero, un hombre prác- tico, lo defiende como lo defiende él: a capa y espada...

Carner ha sido nuevamente operado

Barcelona.—El ex ministro de Ha- cienda señor Carner ha sido nuevamen- te acometido a una operación quirur- gica en la garganta como continuación al tratamiento que se le sometió.

Su estado es relativamente satis- factorio.

Pra atender a su convalecencia ha marchado a Viladrau.

Importancia, rectitud y unidad del Partido Radical

La política ha tenido un momento interesante y de alta trascendencia; de interés y trascendencia, porque ha evidenciado lo que estaba en nuestra mente y en nuestro corazón, pero que no había llegado a donde debía llegar, ni había interesado toda la sensibili- dad nacional.

Nos referimos a la indiscutible im- portancia, a la demostrada rectitud y a la evidente unidad del Partido Re- publicano Radical.

Cuando las minorías gubernamentales se destrozan, poniéndose Gordón Ordax frente a Domingo; Besteiro frente a Largo Caballero y Di y Arana frente a Franchy Roca, se ve en el Partido Radical una unidad de criterio y una disciplina que permiten confiar en la rectitud con que gobernará el día que coja las riendas del Poder y rija los destinos nacionales.

Hoy el Partido Republicano Radi- cal ha demostrado que sin él nada se puede intentar. Azaña lo ha visto cla- ramente en las últimas votaciones de "quorum", pues hallándose con una

mayoría gubernamental indisciplina- da, corroída por celos, ambiciones y desidias, para obtener el "quorum" pre- cisó la colaboración, generosamente prestada, del Partido Republicano Ra- dical.

Esta ha sido una lección de la reali- dad, que seguramente pesará donde debe pesar, y una advertencia para aquellos que, en días no lejanos, nos miraban con desden.

Hay un viejo refrán castellano que dice que "después de los años mil, vuelven las aguas por donde se iban ir", y esto ocurre en la política espa- ñola, que pesa a los renovadores alientos de los fundadores de grupos y grupú- los republicanos, avalados con vicio- sas y relumbrona etiqueta, viendo so que el único partido fundamen- talmente republicano de izquierda, con disciplina, con historia, con progra- ma concreto y con soluciones salvado- ras es el acaudillado por don Alejan- dro Lerroux.

Y lo que se ha visto en la Cámara, se ve en toda España.

DEL MOMENTO POLITICO

Madrid.—Del análisis practicado so- bre la votación del "quorum" resulta que votaron todos los radicales socia- listas disidentes, excepto uno; de las fa- derales votaron diez incluyéndose en ellos al propio ministro señor Franchy Roca y a Franco, habiéndose absteni- do los señores Ayuso y Barriobero; de la Orga faltó sólo un diputado, pues el otro que se hallaba ausente y que se temía faltara llegó en auto minutos antes de verificarse la votación; de la Izquierda faltaron los señores Maciá, Xi- rau y Hurtado, no habiendo acudido, por los regionalistas, Raola, Abadal ni Estelrich.

Es objeto de diversos comentarios el hecho de que el Gobierno no sometie- ra ayer a votación el tratado con el Uruguay; muchos elementos políticos, por esta falta de atrevimiento que ha acusado el Gobierno, dudan de que di- cho tratado pueda llegar ya a votarse.

El señor Franchy Roca, a este res- pecto, dijo que el asunto tendrá un fá- cil y satisfactorio arreglo; claro está que no caben fórmulas intermedias, y si no se ratifica el actual tratado habrá que negociar otro.

Las obras del dique seco de este Arsenal

En el Diario Oficial de Marina de fecha de ayer se publica la resolución de concurso por la que se adjudica el servicio de las obras de alargamiento del dique seco del Arsenal de Cartage- na, hasta 205 metros de eslora utiliza- ble, a la casa "Entrocanales y Tavo- ra, Sociedad Anónima", domiciliada en Madrid, calle de Alcalá Zamora, núm. 38, y cuyo precio de adjudicación ha si- do el de tres millones seiscientas cua- renta y una mil setecientos ochenta y siete pesetas treinta y siete céntimos.

Nos complacemos en hacer pública esta noticia de tanto interés para nues- tro pueblo.

Companys no dá detalles

Madrid.—El Ministro de Marina se- ñor Companys se ha negado a faci- litar a los periodistas las cifras de la va- loración de los servicios traspasados a la Generalidad de Cataluña.

Diversos comentaristas señalan co- mo elocuente al hecho de que aunque el Gobierno resolvió ayer la cuestión del "quorum" en un sentido favorable pa- ra sus propósitos de permanecer en el Poder, aún quedan existencias y ma- ros todos los problemas que amenaza- ban su vida. Demostración de ello es que el Gobierno no se ha sentido con fuerzas ni siquiera para proveer la car- tera vacante de Justicia.

No obstante las negativas que fórmu- la el Gobierno, "El Sol", insiste en su apreciación de que será nombrado el señor Pascua para embajador en Rusia.

Añade dicho periódico que, pensán- dose además en unacombinación diplo- mática el señor Pérez de Ayala, actual embajador en Londres, pasará a la Em- bajada de Lisboa, y a Madariaga se le nombrará Delegado permanente de Es- paña en la Sociedad de las Naciones. También asegura que el señor Alomar será designado para embajador en Méjico, en tanto que para una de las tres embajadas europeas que quedarán vacantes será nombrado el señor Al- varez del Vayo.

Protesta del colegio médico

Barcelona.—El Colegio de Médicos ha elevado un escrito al Congreso de Justicia protestando de que las ope- siones para cubrir las plazas de Ro- rences se celebren en Madrid.

Un caso de barbarie

Málaga.—En las cercanías de Colme- nar un individuo llamado José Busto llegó a su domicilio y con gasolina ro- ció la cama donde dormía su esposa y una hija de dos años, prendiéndole fue- go.

A consecuencia de las graves quemu- ras que sufrieron, falleció la hijita y la madre se encuentra gravísima.

En el vecindario causó este bárbaro hecho una gran indignación, tanta, que se intentó matar al criminal.

El móvil del suceso está relacionado con los celos.

Cuando algunos vecinos penetraron en el local donde se cometió el cri- men, encontraron al José Busto dur- miendo tranquilamente.